



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

### **Por primera vez en 19 años, ingresos por agronegocios superan a hidrocarburos en Bolivia; analistas ven “futuro prometedor”**

Por primera en 19 años, los ingresos por exportaciones de los agronegocios en Bolivia superaron a los de hidrocarburos con un global de 3.225 millones de dólares en 2022 ante los 3.089 millones de dólares en divisas por el gas, según el gerente general del IBCE, Gary Rodríguez y el analista económico Jaime Dunn. El segundo ve “un futuro prometedor” en ese sector, ante la caída de reservas gasíferas y la incertidumbre del litio.

**Fuente** Original: <https://www.paginasiete.bo/economia/por-primera-vez-en-19-anos-ingresos-por-agronegocios-superan-a-hidrocarburos-en-bolivia-analistas-ven-futuro-prometedor-DA8222858>

---

### **Fexco cerró con un movimiento económico de \$us 150 millones**

La primera versión de la Feria Exposición Internacional de Cochabamba (Fexco) cerró con números que superaron toda expectativa y fue calificada como histórica por la Alianza Público-Privada (APP). De acuerdo con el Gobierno Autónomo Municipal de Cochabamba (GAMC) y la Cámara de Industria, Comercio y Servicios (ICAM), la Fexco 2023 recibió a 343 mil visitantes y generó un movimiento económico de 150 millones de dólares. Participaron 1.400 empresas, entre nacionales e internacionales.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230620/fexco-cerro-movimiento-economico-us-150-millones>

---

## ECONOMÍA

### **Litio: inversión sube a \$us 1.400 MM, pero analistas dudan de resultados a corto plazo**

Aunque el Gobierno anunció que el conglomerado chino CBC (CATL, Brunp y CMOC) subirá la inversión para la extracción directa de litio (EDL) en Bolivia de mil millones a 1.400 millones de dólares, dos analistas dudan que se logren resultados a corto plazo y advierten que aún hay varias situaciones que deben aclararse para saber si el país logrará dar el salto a la industrialización de este recurso.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230620/litio-inversion-suben-us-1400-mm-pero-analistas-dudan-resultados-corto>

---

### **Identifican 27 rutas ilegales del contrabando en frontera con Perú**

El viceministro de Lucha contra el Contrabando, Daniel Vargas, informó este martes que se identificaron 27 rutas utilizadas por los contrabandistas, entre ellas está "La Carroñera", que en las últimas horas fue inhabilitada para evitar el contrabando de Bolivia a el vecino país de Perú.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230620/identifican-27-rutas-ilegales-del-contrabando-frontera-peru>

---

### **Descubren contrabando de ropa usada camuflada con ladrillos y cajas de madera**

Dos camiones fueron descubiertos en el departamento de Tarija transportando contrabando de ropa usada, que estaba hábilmente camuflada con ladrillos y cajas de madera, informó este martes la Aduana.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/descubren-contrabando-de-ropa-usada-camuflada-con-ladrillos-y-cajas-de-madera\\_329503](https://eldeber.com.bo/pais/descubren-contrabando-de-ropa-usada-camuflada-con-ladrillos-y-cajas-de-madera_329503)

---

## Sugieren cambios en Ley de Pensiones para mejorar renta y abrir espacio a competencia

Modificar la Ley de Pensiones será vital para mejorar la renta de los jubilados, pero también se abrirá espacio a la competencia, contra Gestora privada, de esta manera la población tendrá dos opciones de ahorro para su jubilación. Mientras el gerente de la Gestora Pública, Jaime Durán, anunció trabajo para ajustar la reglamentación de inversiones.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/06/20/sugieren-cambios-en-ley-de-pensiones-para-mejorar-renta-y-abrir-espacio-a-competencia/>

---

## YPFB baja 40% el precio de la importación de gasolina

Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos disminuyó en 40% el precio de la importación de gasolina y diésel oíl, tras implementar cambios en la logística de internación al país. Esta reducción repercute en el costo por litro de ambos combustibles, informó el presidente ejecutivo de la estatal petrolera, Armin Dorgathen. Además, reconoció que dos factores incidieron en el desabastecimiento de combustibles.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/ypfb-baja-40-el-precio-de-la-importacion-de-gasolina-AJ8209345>

---

## YPFB reduciría la mezcla de alcohol en la gasolina

Ante los problemas con la distribución de gasolina, YPFB anunció este domingo que se reducirá el porcentaje de alcohol anhidro que se mezcla con ese carburante, si los productores de etanol no entregan el volumen suficiente para ese proceso.

**Fuente Original:**[https://correodelsur.com/economia/20230619\\_ypfb-reduciria-la-mezcla-de-alcohol-en-la-gasolina.html](https://correodelsur.com/economia/20230619_ypfb-reduciria-la-mezcla-de-alcohol-en-la-gasolina.html)

---

## Rector Cuéllar: “La Gestora está funcionando de manera ilegal”

El rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (Uagrm), Vicente Cuéllar, señaló este lunes que la Gestora Pública de la Seguridad Social de Largo Plazo opera de manera ilegal al no contar con un directorio. Ello, pese a haber sido creada por la Ley de Pensiones 065, hace más de 10 años.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/economia/rector-cuellar-la-gestora-esta-funcionando-de-manera-ilegal-IE8215318>

## **Gestora ratifica que su funcionamiento es completamente legal y rechaza declaraciones del rector de la UAGRM**

La Gestora Pública de Seguridad Social de Largo Plazo ratificó este martes que su funcionamiento es "completamente legal" y rechazó las declaraciones del rector de la Universidad Autónoma Gabriel René Moreno (UAGRM), Vicente Cuellar.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38486-gestora-ratifica-que-su-funcionamiento-es-completamente-legal-y-rechaza-declaraciones-del-rector-de-la-uagrm>

---

## **Gestora: Jubilados ahorraron Bs 7,2 millones en la renta de mayo con la reducción a 0% de la comisión**

A través de la Gestora Pública de la Seguridad a Largo Plazo, los jubilados del país ahorraron al menos Bs 7,2 millones en el cobro de la renta de mayo con la reducción a 0% de la comisión, informó el gerente general de esa entidad, Jaime Durán.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38484-gestora-jubilados-ahorraron-bs-7-2-millones-en-la-renta-de-mayo-con-la-reduccion-a-0-de-la-comision>

---

## **Gestora pagó rentas al 96% de los jubilados, exhorta al enrolamiento biométrico**

Desde el 1 de junio a la fecha, la Gestora Pública canceló rentas al 96% de los jubilados y exhortó a los beneficiarios a pasar por sus oficinas para el enrolamiento biométrico voluntario, un mecanismo que brinda agilidad y seguridad en el cobro en ventanillas.

**Fuente Original:**<https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38445-gestora-pago-rentas-al-96-de-los-jubilados-exhorta-al-enrolamiento-biometrico>

---

## **Gobierno invertirá casi Bs 3 millones en construcción de 20 viviendas para damnificados de Cuatro Cañadas**

El Ministerio de Obras Públicas invertirá casi Bs 3 millones en la construcción de 20 viviendas para esa cantidad de familias damnificadas por las inundaciones en el municipio cruceño de Cuatro Cañadas, informó este martes el titular de esa cartera, Edgar Montaña.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38487-gobierno-invertira-casi-bs-3-millones-en-construccion-de-20-viviendas-para-damnificados-de-cuatro-canadas>

---

## Agencia promociona el turismo alternativo y especializado en El Alto y La Paz

La Agencia Turismo El Alto promociona el turismo alternativo y especializado en ese municipio y La Paz, con rutas como "Las Siete Lagunas", el "Valle de Kaque Marka", el parque "Auquisamaña", el "Sendero del Águila" y "Pongo", enfocadas en la observación de aves.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38480-agencia-promociona-el-turismo-alternativo-y-especializado-en-el-alto-y-la-paz>

---

## Reynaldo Pardo Fernández asume como nuevo presidente ejecutivo de la Comibol

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, posesionó este lunes a Reynaldo Pardo Fernández como nuevo presidente ejecutivo interino de la Corporación Minera de Bolivia (Comibol) con el reto de dar continuidad a todos los proyectos del sector.

**Fuente Original:** <https://www.abi.bo/index.php/noticias/economia/38448-reynaldo-pardo-fernandez-asume-como-nuevo-presidente-ejecutivo-de-la-comibol>

---

## POLÍTICA

### En Jach'a Carangas, Luis Arce denuncia 'desestabilización'

El presidente Luis Arce advirtió ayer que todavía "persisten intentos de desestabilizar" su gobierno por parte de algunos actores políticos y grupos del bloque de oposición a su gestión. Llamó a la unidad de organizaciones indígenas.

**Fuente Original:** <https://www.la-razon.com/nacional/2023/06/20/arce-llamo-nuevamente-a-la-unidad-de-organizaciones-indigenas/>

---

## **Arce anuncia la defensa del Estado Plurinacional ante el plan de Goni**

El Gobierno de Luis Arce volvió a reivindicar la defensa del modelo político y económico que sustenta al Estado Plurinacional. Esta vez lo hizo ante la propuesta constitucional del expresidente Gonzalo Sánchez de Lozada y en medio de la pugna de poder que se desató al interior del gobernante Movimiento Al Socialismo (MAS).

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/arce-anuncia-la-defensa-del-estado-plurinacional-ante-el-plan-de-goni\\_329408](https://eldeber.com.bo/pais/arce-anuncia-la-defensa-del-estado-plurinacional-ante-el-plan-de-goni_329408)

---

## **Vocero de Goni ve a la oposición "encerrada en Twitter" y sin liderazgo fuerte nacional**

""Hoy en día la oposición está encerrada en Twitter". Así Mauricio Balcázar, el vocero de Gonzalo Sánchez de Lozada, se refirió este martes a la situación que atraviesan los opositores al Gobierno del MAS en Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230620/vocero-goni-ve-oposicion-encerrada-twitter-liderazgo-fuerte-nacional>

---

## **Evo reclama militancia; los dos principales colaboradores de Arce no figuran como masistas**

El ampliado del MAS en la localidad de Lauca Ñ reclamó la militancia de las principales autoridades del país; mientras en La Paz, el gabinete aprobó un documento de diez puntos en los que se proclaman militantes del MAS; sin embargo, la revisión de la página del Tribunal Supremo Electoral (TSE) permitió conocer que los dos colaboradores más cercanos del presidente Luis Arce no tienen militancia en el partido de Gobierno.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/evo-reclama-militancia-los-dos-principales-colaboradores-de-arce-no-figuran-como-masistas\\_329428](https://eldeber.com.bo/pais/evo-reclama-militancia-los-dos-principales-colaboradores-de-arce-no-figuran-como-masistas_329428)

---

## **Evo cuestiona transparencia de ministros y afirma que escándalos de corrupción 'parecen imparables'**

El expresidente Evo Morales insistió en cuestionar a los ministros del Gobierno e insinuó que esconden sus patrimonios, en un momento donde considera que los escándalos de corrupción parecen imparables.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/evo-cuestiona-transparencia-ministros-afirma-que-escandalos-corrupcion-parecen-imparables/20230620103018911139.html>

---

## **Arcista llama a Evo “rey de la coca” y asegura que Pinocho quedó chico a su lado**

Rolando Cuéllar, diputado del ala arcista del Movimiento Al Socialismo (MAS), llamó a Evo Morales “rey de la coca” y dijo que falta a la verdad con sus denuncias que apuntan a afectar al Gobierno. Aseguró que Pinocho quedó chico a su lado y lo acusó de no formalizar sus denuncias por falta de pruebas.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/arcista-llama-a-evo-rey-de-la-coca-y-asegura-que-pinocho-queda-chico-a-su-lado-IY8230947>

---

## **Estatuto del MAS establece expulsión de militantes en casos de transfugio, deslealtad y corrupción**

El Estatuto Orgánico del Movimiento al Socialismo (MAS) establece, en su artículo 92, la expulsión del partido en casos de transfugio político, no guardar fidelidad y lealtad y si los militantes incurren en actos de corrupción o malversación de fondos públicos.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/estatuto-del-mas-establece-expulsion-de-militantes-en-casos-de-transfugio-deslealtad-y-corrupcion/>

---

## **Senador Morón: “Arce y Evo se pelean por la silla presidencial, mientras el pueblo boliviano pelea por el pan de cada día”**

El senador por la Alianza CREEMOS, señaló que ni Luis Arce, ni Evo Morales tiene un interés real por solucionar los problemas del pueblo boliviano como la falta de salud, empleo, falta de dólares y crisis económica; enfatizó que mientras la familia boliviana pelea día a día para que no le falte el pan en su mesa, la pelea masista es por el pastel de la silla presidencial para las elecciones del 2025.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/senador-moron-arce-y-evo-se-pelean-por-la-silla-presidencial-mientras-el-pueblo-boliviano-pelea-por-el-pan-de-cada-dia/>

---

## **Anticorrupción: Rodríguez Veltzé plantea restablecer institucionalidad de la Contraloría**

El expresidente Eduardo Rodríguez Veltzé señaló que es indispensable reestablecer la institucionalidad de la Contraloría en el marco de la prevención y lucha contra la corrupción. El exmandatario planteó ésa y otras propuestas después de que el presidente Luis Arce presentará el anteproyecto de Ley de Creación del Sistema de Gestión de Riesgos para la Prevención y Lucha contra la Corrupción.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/anticorrupcion-rodriguez-veltze-plantea-restablecer-institucionalidad-de-la-contraloria-AX8231332>

---

## **Canciller dice que Bolivia no tiene nada que ver con las armas halladas en Perú**

El canciller Rogelio Mayta señaló este martes que Bolivia no tiene nada que ver con el cargamento de armas incautadas en el departamento peruano de Puno, el cual, de acuerdo a medios de vecino país, habría sido ingresado al Perú para armar a grupos que protestan en contra del gobierno de Dina Boluarte.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/canciller-dice-que-bolivia-no-tiene-nada-que-ver-con-las-armas-halladas-en-peru-AA8233516>

---

## **Se inicia el juicio oral contra Marcel Rivas por la fuga de Murillo y López**

El juicio oral en contra de Marcel Rivas, exdirector de Migración, comenzó esta semana y está a cargo del Tribunal Primero de Sentencia Anticorrupción de La Paz. Rivas está sindicado por la fuga de los exministros Arturo Murillo y Fernando López.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/nacional/se-inicia-el-juicio-oral-contra-marcel-rivas-por-la-fuga-de-murillo-y-lopez-CB8232488>

---

### OTROS

## **Venderán ocho inmuebles y cajeros de Fassil para pagar salarios**

La venta de activos, como cajeros automáticos y ocho inmuebles, se encuentra contemplada para el pago de sueldos y finiquitos de los extrabajadores de Banco Fassil en intervención. Hay un acuerdo de 10 puntos firmado por la dirigencia de los exfuncionarios de la entidad bancaria y el interventor, Luis Gonzalo Araoz.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/venderan-ocho-inmuebles-y-cajeros-de-fassil-para-pagar-salarios\\_329424](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/venderan-ocho-inmuebles-y-cajeros-de-fassil-para-pagar-salarios_329424)

---

## **Denuncian otro caso de ‘narcovuelo’ y el Gobierno ratifica lucha antidroga**

En medio de las investigaciones por el avión al servicio de BoA que voló desde Viru Viru a España con media tonelada de droga, tres diputados de la bancada de Creemos sospechan que hay otro caso de “narcovuelo” que habría ocurrido en el mes de febrero, por lo que pidieron informes a tres ministerios por el arribo de una aeronave que llevó a una boliviana hacia África. Entre tanto, el Gobierno ratificó su lucha contra el narcotráfico.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/denuncian-otro-caso-de-narcovuelo-y-el-gobierno-ratifica-lucha-antidroga\\_329432](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/denuncian-otro-caso-de-narcovuelo-y-el-gobierno-ratifica-lucha-antidroga_329432)

---

## Sospechan que exministro Juan Santos montó 2 empresas para lavar dinero de coimas

El exjefe administrativo financiero del Ministerio de Medio Ambiente y Agua (MMAyA) Ricardo Bernal montó dos empresas para, según la denuncia, lavar más de un millón de bolivianos del exministro Juan Santos Cruz. Este dinero habría sido parte de las coimas que la exautoridad cobró a siete empresas para adjudicarles obras.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/sospechan-que-exministro-juan-santos-monto-2-empresas-para-lavar-dinero-de-coimas/>

---

## Canciller afirma que el “narcovuelo” no perturba las relaciones entre Bolivia y España

El ministro de Relaciones Exteriores del Estado Plurinacional, Rogelio Mayta, señaló este martes que los delitos “cotidianos” que se cometen en el mundo, como es el caso del “narcovuelo”, no alteran o perturban las relaciones diplomáticas entre Bolivia y España.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/pais/canciller-afirma-que-el-narcovuelo-no-perturba-las-relaciones-entre-bolivia-y-espana\\_329510](https://eldeber.com.bo/pais/canciller-afirma-que-el-narcovuelo-no-perturba-las-relaciones-entre-bolivia-y-espana_329510)

---

## Dirigente de Csutcb anuncia proceso contra testigo clave del caso coimas

El secretario ejecutivo de la Confederación Sindical Única de Trabajadores Campesinos de Bolivia (Csutcb), Eber Rojas, negó haber recibido dinero producto de las coimas del exministro de Medio Ambiente y Agua (MMAyA), Juan Santos Cruz, y anunció que asumirá acciones legales contra la “testigo clave” por difamación y calumnia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230620/dirigente-csutcb-anuncia-proceso-contra-testigo-clave-del-caso-coimas>

---

## Creemos alerta de otro presunto caso de narcovuelo y pide informes; Gobierno desconoce y ratifica lucha

Diputados de la bancada de Creemos denunciaron el ingreso de un vuelo proveniente de Guinea, entre el 28 de febrero y el 1 de marzo, donde habrían ingresado cinco pasajeros, pero salieron seis, por lo que presumen que podría tratarse de un caso vinculado a narcotráfico. Los parlamentarios anunciaron que pedirán informes a los Ministerios de Obras Públicas, de Gobierno y de Economía, además de la revisión de cámaras de seguridad en el aeropuerto de Viru Viru.

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/creemos-alerta-presunto-caso-narcovuelo-pide-informes-gobierno-desconoce-ratifica-lucha/20230620112625911142.html>

---

## **En medio de las pesquisas del caso “narcovuelo”, Bolivia y España refuerzan colaboración contra el narcotráfico**

Los Gobiernos de España y Bolivia acordaron ayer reforzar la colaboración para combatir el narcotráfico y avanzar en la elaboración del futuro convenio de cooperación en materia de seguridad y lucha contra la delincuencia organizada, informó EFE.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/seguridad/en-medio-de-las-pesquisas-del-caso-narcovuelo-bolivia-y-espana-refuerzan-colaboracion-contr-el-narcotrafico-JH8229182>

---

### EDITORIALES

## **El impacto del contrabando**

El impacto del contrabando trasciende los perjuicios económicos para las empresas legales y el Estado, crece de manera descontrolada y se ha convertido en una actividad criminal organizada cuya magnitud exige una acción combinada y proporcional, no sólo en Bolivia, sino también en Chile y Perú.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230620/editorial/impacto-del-contrabando>

---

## **El salario mínimo y el RC-IVA**

Con la Ley 843, y como una herramienta de recaudación fiscal (luego de parar la hiperinflación) el gobierno del MNR estableció el Régimen Complementario al Impuesto al Valor Agregado (RC-IVA) o lo que la ciudadanía conoce como la presentación de las facturas de cada uno de los trabajadores, para que no les descuenten el 13% de sus sueldos.

**Fuente Original:**<https://www.paginasiete.bo/opinion/columnistas/el-salario-minimo-y-el-rc-iva-GY8221998>

---

## COYUNTURA

### **Salud reporta 15.962.961 dosis anticovid aplicadas y 131 nuevos casos positivos en el país**

El Ministerio de Salud y Deportes informó que la vacunación contra el Covid-19 en Bolivia alcanzó a 15.962.961 dosis aplicadas hasta el lunes 19 de junio y ese día se registró 131 nuevos casos positivos. De acuerdo con el informe de esa cartera de Estado, fueron aplicadas la primera, segunda, tercera, unidosis y cuarta dosis de las vacunas Sputnik V, AstraZeneca, Sinopharm, Pfizer y Janssen a los diferentes grupos etarios, en todo el territorio nacional.

**Fuente Original:**<https://eju.tv/2023/06/salud-reporta-15-962-961-dosis-anticovid-aplicadas-y-131-nuevos-casos-positivos-en-el-pais/>

---

### **Salud descarta por el momento declarar séptima ola por COVID: pide reforzar bioseguridad contra resfríos**

La ministra de Salud, María Renée Castro, descartó por el momento la declaratoria de una séptima ola de la pandemia de la COVID-19, no obstante, instó a la población a reforzar medidas de bioseguridad para evitar contagios de influenza e Infecciones Respiratorias Agudas (IRAs).

**Fuente Original:**<https://www.opinion.com.bo/articulo/pais/salud-descarta-momento-declarar-septima-ola-covid-pide-reforzar-bioseguridad-resfrios/20230619182445911049.html>

---



Pagina de Noticias CEPB(<https://noticias.cepb.org.bo/>)



Twitter



Facebook